
Un cabito
encendido
y patriota fue
Cipriano Castro



Un cabito **encendido**
y patriota
fue Cipriano Castro

Nicolás Maduro Moros

Presidente de la República Bolivariana de Venezuela

Freddy Nájuez

Vicepresidente Sectorial para la Comunicación, Cultura y Turismo

Gustavo Augusto Cedeño

Director General de la Oficina de Prensa Presidencial

Coordinación Editorial

Bianca Borrero

Investigación y Redacción

Orlando Ruiz

Diseño Gráfico y Diagramación

Atahualpa Calderón



Un cabito encendido y patriota fue Cipriano Castro

Cipriano Castro Ruiz nació un 12 de octubre de 1858 en el poblado de Capacho Viejo, estado Táchira. Político y militar aguerrido, inquieto, contestatario, antiimperialista, revolucionario y patriota. Gobernó a Venezuela entre 1899 y 1908, hasta que fue traicionado y desterrado por su compadre Juan Vicente Gómez y las fuerzas multilaterales imperialistas de la época. Siempre mantuvo a raya a las potencias imperiales de Europa y los Estados Unidos. Su frase: “La planta insolente del extranjero ha profanado el sagrado suelo de la patria”, quedó inmortalizada para siempre en los anales de nuestra historia.

Cipriano Castro, quien era llamado con afecto “El Cabito” por su estatura, gracia y fogocidad, era admirado y respetado incluso por sus adversarios y enemigos, quienes lo consideraban un completo nacionalista. Levantó a todo un pueblo ante la amenaza extranjera de Europa al bloquear las costas venezolanas con barcos de guerra

de la marina de Alemania, Inglaterra, Italia y Francia en 1902 por la cancelación de una deuda externa que su gobierno heredó y la cual enfrentó con valentía.



Diputado al Congreso de la República en 1891 y Gobernador en 1888 de su estado natal, Cipriano Castro instauró la denominada Revolución Liberal Restauradora, que comenzó con la invasión del territorio nacional desde Cúcuta, Colombia con un contingente de soldados a los cuales convenció de que en Venezuela debía llegar un gobierno nacionalista para acabar con la corrupción. “Nuevos hombres, Nuevos Ideales, Nuevos Procedimientos”, era una de sus banderas preferidas que planteaba la formación de una conciencia nacional fundamentada en la fuerza social del Estado.

Admirador de Simón Bolívar y de su Campaña Admirable, la cual recitaba en espacios públicos casi de memoria, hecho que lo llevó a ser un gran orador, estuvo preso en varias ocasiones al enfrentarse a los ideales de sus antecesores del Liberalismo Amarillo¹ encabezados por Guzmán Blanco, Joaquin Crespo e Ignacio Andrade.

¹ El Liberalismo Amarillo fue el periodo historico-politico que transcurre entre 1870 y 1899, donde se sucedieron en la presidencia de Venezuela varios mandatarios cuyo lider principal fue Antonio Guzman Blanco “El Ilustre Americano”.

También sufrió el exilio en tres oportunidades. Había sido seminarista y concretó estudios de bachiller en filosofía y letras, fue autor de innumerables proclamas y folletos doctrinarios. Thomas Rourke un biógrafo un tanto hostil, lo consideraba el general más capaz y valiente.

Como revolucionario de ideales libertarios, Cipriano Castro estando en Cucutá organizó su Campaña Libertadora para entrar triunfante en la ciudad de Caracas un 23 de mayo de 1899, -19 días después del despojo por parte del dominio Imperial Británico y Norteamericano de nuestro territorio Esequibo- para derrocar las secuelas del Liberalismo Amarillo. Antes se enfrentó



triunfante a sus enemigos en la cruenta batalla de Tocuyito un 13 de septiembre de 1899 logrando vencer. En esos momentos gobernaba Venezuela Ignacio Andrade, quien abandonó la presidencia sin echar un solo tiro, pues la frase “allí vienen los andinos” conocida como “la invasión de los sesenta”, que luego agrupó a dos mil hombres, le bastó para rendirse.

Este comandante andino y de pronunciada barba, recorre miles de kilómetros de campaña recordando a Bolívar por los llanos venezolanos, despierta los pueblos con su proclama revolucionaria con el apoyo del guerrillero José Manuel “El Mocho” Hernández, quien meses antes vence a Joaquín Crespo en la Mata Carmelera.

El Cabito era un hombre valiente y encendido que no temía al enemigo, le tocó como a Páez atravesar la histórica Pica de la Mona, donde El Centauro de Los Llanos venció en la Batalla de Carabobo al ejército realista.

Cipriano Castro de un carácter admirable daba ordenes tan precisas como “todo aquel soldado y hombre valiente que se una a nuestro ejército así sea con un machete afilado en mano tendrá gobierno”.

*Cipriano Castro
instauró la
denominada
Revolución
Liberal
Restauradora,
que comenzó
con la invasión
del territorio
nacional
desde Cúcuta,
Colombia*

Joaquín Crespo un presidente liberal, apegado al amarillismo y llamado por el historiador Ramón J. Velazquez “El último caudillo del siglo XIX”, y quien muere en la mencionada batalla de Mata Carmelera un 16 de abril de 1898, sentía desprecio por Cipriano Castro a quien denominaba “Indiecito que no cabe en su cuerito”. Crespo le deja el camino abierto a Cipriano, pues los seguidores de este y de Guzmán Blanco ya estaban desinflados. Solo quedaba el liderazgo de Ignacio Andrade.

Para esos entonces Cipriano Castro era el máximo jefe de Venezuela, la Asamblea Constituyente Nacional lo declaró presidente interino (1901) y presidente Constitucional de la República (1902-1908). Durante su gobierno, el país consolidaba 20 Estados.

Castro se enfrentó nuevamente a los partidarios de la Revolución Libertadora, sublevados por el nombramiento de Juan Vicente Gómez como vicepresidente, a los cuales derrotó en La Victoria un 13 de octubre de 1902.

El Bloqueo Criminal

La suspensión por el pago de una deuda inmensa que heredó de sus antecesores, generó una crisis política y diplomática que le obligó a convocar al pueblo a rechazar el llamado bloqueo de 1902, donde alrededor de cien mil venezolanos respaldaron a Cipriano Castro en su llamado nacionalista contra el Imperio europeo, quienes se apostaron con sus buques de guerra en el puerto de La Guaira y en la denominada Fortaleza de Puerto Cabello, la cual bombardearon y saquearon según consta en relatos escritos de cronistas e historiadores.

La historia se repite con sus arquetipos, pues Estados Unidos siendo juez y parte en todo lo que le interesa, aplicó su Doctrina Monroe para apaciguar los ánimos de una cruenta guerra y mediante la firma de un

acuerdo, refuerza sus intereses en suelo patrio que años más tarde se verían afianzados en la traición por parte de su vicepresidente Juan Vicente Gómez, quien le permitió a los Estados Unidos consolidar empresas transnacionales como la New York & Bermúdez Company, la Orinoco Steamship Company y otras auspiciadas y representadas por el General y banquero venezolano Manuel Antonio Matos en connivencia con las empresas imperialistas.

Este banquero capitalista con el propósito de derrocar al presidente Cipriano Castro, construye la llamada Revolución Libertadora (1901-1903) especie de guerra civil donde varios caudillos regionales enemigos de Castro y encabezada por Manuel Antonio Matos se asocia con empresas transnacionales New York & Bermúdez Company, Orinoco Steamship Company, y la Compañía Francesa de Cables Telegráficos para derrocarlo, sin embargo, no logran el cometido triunfando las tropas del presidente Castro.

El bloqueo de las potencias europeas en costas venezolanas, la conspiración de Manuel Antonio Matos con un grupo de caudillos apoyados por empresas transnacionales más una veintena de traidores y allegados a Cipriano no pudieron doblegarlo ni vencerlo. Al contrario, el pueblo comenzó a darle respaldo como nacionalista. En esa cronología de los hechos conspirativos ya se encontraba su compadre Juan Vicente Gómez, quien admiraba y a la vez odiaba a Cipriano al cual consideraba un valeroso soldado.

Gral. Manuel Antonio Matos
y su Estado Mayor

De izquierda a derecha:
Dr. Santos Dominici, Gral.
Manuel Antonio Matos, Lino
Duarte (sentados). Manuel
Antonio hijo y Epifanio
Acosta (de pie).



Cronología de los hechos

Cipriano Castro logró consolidar un estilo de nacionalismo político en corto tiempo que le generó muchos enemigos. Durante su periodo de gobierno se enfrentó sin descanso a todas las adversidades, sin embargo, las combatía con humor, con valentía y con fiereza.

1899 El 19 de octubre: Renuncia el presidente Ignacio Andrade y Cipriano Castro, líder de la Revolución Liberal Restauradora asume el gobierno de Venezuela. Comienzan los problemas de la New York & Bermúdez Company con el gobierno de Castro al incrementar las regalías y los impuestos y decirle a estas transnacionales que las cosas habían cambiado en Venezuela.

1901 La New York & Bermúdez Company inicia la explotación del Lago de asfalto de Guanoco exportándolo a Brasil y Estados Unidos. Un ferrocarril (15 km) unía al lago con el muelle en Caño Guanoco, donde estaba el caserío del mismo nombre. Allí embarcan el producto en tanqueros que salían al Golfo de Paria por el río San Juan.

1902 Con el propósito de derrocar al presidente Castro estalla la llamada “Revolución Libertadora” liderada por el banquero Manuel Antonio Matos con el respaldo de la New York & Bermúdez. Castro se enfrenta y los derrota. Comienza el bloqueo naval de los puertos de Venezuela por buques de guerra de Alemania, Inglaterra e Italia.

1903 Finaliza el bloqueo naval de Venezuela con la mediación de la denominada Doctrina Monroe por el presidente norteamericano Theodore Roosevelt. Años más tarde, bajo

el gobierno del general Juan Vicente Gómez, la New York & Bermúdez Company mantuvo por años sin problemas su existencia legal en Venezuela, hasta que decide vender sus acciones a la empresa canadiense Venanda Corporation. Miles de venezolanos y extranjeros trinitarios quedaron a la deriva y sin trabajo.

1904 El presidente Castro introduce una demanda judicial para anular la concesión a la New York and Bermúdez Company por aportar cerca de 145.000 dólares al banquero Manuel Antonio Matos, financista de la denominada Revolución Libertadora. Esto motiva una fuerte protesta del gobierno norteamericano quienes amenazan al mandatario venezolano.

Un año antes, mediante la firma de un acuerdo, Venezuela se comprometía a dedicar el 30 por ciento de los ingresos aduaneros de sus puertos a los países acreedores (Gran Bretaña, Alemania e Italia) para pagar la deuda externa. Sin embargo, el gobierno de Venezuela denunció estas condiciones ante el Tribunal de La Haya, que terminó fallando a favor de las potencias europeas.

El periodista venezolano Eleazar Díaz Rangel lo consideraba también el militar más popular y bolivariano de su época: “El ideal bolivariano, la aspiración grancolombiana, la defensa de América Latina y el anticlericalismo constituyen como siempre, sus inquietudes políticas. Ningún otro caudillo de su época fue más progresista, ni aún después de La Victoria, que este rijoso y atarantado tachirenses apasionado y progresivo. Su nacionalismo fue el de Bolívar. Jamás dejó de sentir y pensar como un latinoamericano”.

Domingo Alberto Rangel, periodista, historiador e investigador, dijo en su libro *Los Andinos en el poder*: “Su gran aspiración, su sueño prácticamente tenía brotes de contiendas importantes”.

Obras de Cipriano Castro

Dentro de las obras más importantes se encuentran las diversas avenidas, puentes, hermosas plazas que en Caracas y en el interior se realizaron. Usando además sus fechas favoritas para la inauguración de las obras como el 23 de Mayo que fue una fecha donde se originó la Restauración Liberal, el 11 de Junio cuando fue juramentado como Presidente del país. También son obras reconocidas de gran importancia y destacadas por Carina Mendoza en su libro *Cipriano Castro: Biografía, gobierno, obras y mucho más*.



- *El Teatro Nacional, cuya presentación como obra significativa fue el 11 de junio del año del año de 1905.
- *La Academia Militar y el Palacio de Gobernación y Justicia los cuales fueron inaugurados el 23 de mayo del año de 1906.
- *La hermosa Plaza de Gobierno de San Cristóbal en el estado Táchira.
 - *La edificación de la Tesorería construida en Caracas.
 - *La monumental Residencia Real de Gobierno y Justicia edificada en Caracas.
- *La reconocida Escuela de Niños en la bella Ciudad Bolívar.
- *La magnífica Fundación de Bellas Artes en la gran Caracas.
 - *El extraordinario Colegio de Hombres de Capacho del estado Táchira.
 - *El gran Mercado de Capacho en el estado Táchira.
- *Lazareto de la isla Providencia en el Lago Maracaibo.
 - *El magnífico Teatro Nacional en Caracas.
- *La grandísima Escuela Militar fundada en Caracas.

El Cabito era considerado un estorbo por el gobierno norteamericano y las potencias europeas. Situaciones de salud lo obligan a ausentarse del país para realizarse una operación en Alemania. Este hecho le costó la presidencia, pues nunca jamás pudo regresar a su tierra patria. En varias ocasiones intentó retornar y combatir a su compadre y posterior enemigo Juan Vicente Gómez, quien se confabula con el poder norteamericano imperialista llevado por la mano de Manuel Antonio Matos.

En el libro *Los Días de Cipriano Castro*, el escritor venezolano Mariano Picón Salas ilustra a cabalidad las acciones y conductas de este tachirense, destacando su versatilidad y carácter.



Juan Vicente Gómez y Cipriano Castro

Cipriano Castro Ruiz muere en el exilio en la isla caribeña de Puerto Rico en Santurce un 4 de diciembre de 1924. Sus restos reposan en el cementerio de San Juan de Puerto Rico hasta el 25 de mayo de 1975, cuando fueron repatriados e inhumados en un mausoleo de su pueblo natal. El 14 de febrero de 2003 fueron trasladados al Panteón Nacional por orden expresa del presidente Hugo Chávez en conmemoración de los cien años del bloqueo naval contra Venezuela.



Cipriano Castro en el exilio

*Cipriano Castro Ruiz,
muere en el exilio
en la isla caribeña
de Puerto Rico en
Santurce un 4 de
diciembre de 1924*

“ La planta insolente
del extranjero ha profanado
el sagrado suelo de la patria ”

Cipriano Castro

